
市县政协8 责编/孙权 校对/耿斌 排版/侯磊

2023年7月31日 星期一
E - m a i l ：rmzxbsxzx@163.com
编辑电话：(010)88146950

lvzhiweimin
履职为民

协商一线
xieshangyixian

民主监督在基层民主监督在基层
minzhujianduzaijiceng

主席谈创新
zhuxitanchuangxin

她待人亲切，性格温和，从内到外都给人
一种朴实、认真、干练的感觉。这就是吉林省
大安市政协委员孙秀丽给记者的第一印象。孙
秀丽是大安市民政局养老服务科负责人，从事
养老服务工作10年，具有丰富的基层养老工
作经验。她四次获得全市优秀党员和政府考核
嘉奖，2020年被评为全国“敬老、爱老、助
老模范人物”荣誉称号。

孙秀丽恪尽职守、爱岗敬业，全身心致力
于提升老年人幸福指数工作。2013年从事养
老服务工作以来，她就把“爱老敬老，为老解
困”的服务宗旨记在心里，奔走在保障老年人
的合法权益的第一线，组织开展养老院服务质
量建设专项行动，经常指导基层精准有效地开
展服务老年人工作。

“老吾老，以及人之老；幼吾幼，以及人
之幼，人都有老的那一天，我们一定要像爱自
己的亲人一样善待呵护所有的老年人。”这是
孙秀丽常挂在嘴边的一句话。

孙秀丽负责养老工作10年间，每年都组
织开展养老院服务质量建设专项行动，对全市
养老服务机构进行安全和服务质量检查，力促
改善全市养老服务水平，提升服务质量。她多
方奔走，积极协调争取资金3700万元，整合
18个乡镇福利中心，建成建筑面积1万平方
米的医养结合“春晖健康养老中心”。160余
名农村特困老人住进了宽敞舒适的养老大楼。
但养老基础设施建设的经费似乎总不够用。孙
秀丽又积极宣传养老政策，呼吁社会力量参与
民办养老机构及社区居家养老服务中心的建
设。目前，建成占地 40000 平方米，总投资
1700万元，建筑面积5800平方米的民办养老
机构——天泽园养老中心，极大地改善了民办
养老机构的环境，给民办养老机构健康有序发
展“打了个样儿”。

“政协委员要秉持高度的责任心、务实的
态度，积极投身到人民政协各项事业中去，踏
踏实实地为基层群众服务。”谈及委员如何履
职，孙秀丽坚定地说。孙秀丽认真参加政协组
织的委员培训、视察调研、座谈交流等活动，
尽量不落下每一次政协组织的活动，并认真履
行委员职责，积极建言献策，提出具有针对性
和建设性的意见建议，为界别发声，为群众谋
利。

在成为政协委员后，孙秀丽经常利用休息
日走访入户，深入了解民情民意。她发现很多
小区内老年人没有活动场所，只能在露天的院
子里打扑克、下象棋，遇到雨雪天气，老人们
就没地方活动。为改善这一状况，孙秀丽积极
争取福彩公益金支持社会福利项目，在全市
12个城市社区全部建成老年人社区日间照料
中心。社区老年人日间照料中心兼具日间照
料、医疗保健、文体娱乐等功能，还建起了老
年人阅览室、棋牌室、书画室等，组织老人在
社区活动室开展书画、秧歌、乐队、合唱、太
极、健身操等文体活动，大大丰富了社区老年
人的娱乐生活。

孙秀丽带头开展居家老年人巡访关爱工
作，并建立巡访台账。对社区内的空巢老人、
留守老人、独居老人、特困老人等8类老人定
期巡访，送去关爱。她和同事们采集八类老人
信息录入12218人，探访老人7503人次。帮
助老人解决问题和困难2000余人次，成为大
爷大妈们的贴心“闺女”。2022年、2023年为
309户贫困老人家庭按每户2000元标准，进行
适老化改造，给老人们提供了更加宜居安全的
生活环境。

孙秀丽热爱政协工作，有着深厚的政协
情怀，也受到政协组织的肯定。2017 年、
2018年孙秀丽被评为大安市政协提案承办先
进个人，2020年、2021年她撰写的提案被评
为大安市优秀政协提案，2022年被大安市政
协评为优秀政协委员，并被补选为大安市政
协常委。

谈到今后的履职，孙秀丽表示，要更加
珍惜政协委员荣誉，坚守初心情怀，持续提
升自我，践行使命担当，为政协事业高质量
发展尽职尽责，为更多群众的幸福感、获得
感尽心尽力。

贴心“闺女”
——记吉林省大安市政协委员孙秀丽

通讯员 欧大力 本报记者 高峰近日，在湖北省钟祥市九里回族乡杨桥村
政协资政驿站，一场关于“加强农村医疗卫生
队伍建设”的协商会正在举行。

九里回族乡杨桥村是国家森林乡村、湖北
省美丽乡村建设示范村。该村围绕乡村“颜
值”提升，倾力升级打造村庄环境、特色水果
采摘和乡村农家乐，游客慕名纷至沓来，村民
收入和幸福指数节节攀升，但村卫生室仅有一
位“走读”村医执业，就医保障无法实现，幸
福生活没了“医靠”。

今年，湖北省政协提出了省市县政协联动
开展共性课题——“加强农村医疗卫生队伍建

设”的“一线协商·共同缔造”行动。钟祥市
政协组织政协委员、医疗专家、相关部门负责
人开展专题调研，摸清了全市农村和社区医疗
卫生服务人才队伍建设相关情况、存在的问
题，结合杨桥村民的期盼与渴望，在杨桥驿站
促成了这场协商活动的开展。

“村医住在钟祥城区，晚上村卫生室铁将
军把门。村民们有个头疼脑热，还得驱车往乡
卫生院跑，甚至要往城里跑。如何解决村医走
读问题，让村民在家门口随时享受到贴身就医
服务？”协商活动刚开始，退休村干部、老党
员黄贤贵就抛出一个现实问题。

“全市479个村卫生室共聘用742名乡村医
生，他们大多数是从过去的赤脚医生身份转变
而来，除了条件好一些的村有 2名以上村医，
大部分村仅有 1 名村医，少部分村医住在城
区，出现晚上无人执医情况。”市卫健局局长李
明祥回应，该局正积极会同市财政部门和编制
管理部门从以下三个方面破解村医走读现象：
提高村医待遇，完善村医补偿和养老政策，制
定合理薪酬，用待遇激励人；加强村卫生室基
础设施建设，保证村医有良好的执医条件，用
环境激励人；建立考核竞争机制，实行优胜劣
汰，用制度激励人。同时出台优惠政策吸引城

区退休医生和医学院校毕业生到村卫生室工
作，以实现村医轮班值守。

“我建议参照民办教师转制的成功经验，整
合农村基层卫生资源，将村医列入编制，实现乡
村医生职业化。”市委统战部副部长、驻站委员
王子贵补充说。

村民代表袁瑞宏也提出了另一个问题：“如
果村医是专科医生，面对跨专业诊断，如何确保
诊断的准确性？”李明祥回应说：“除了加强村医
培训，我们已经实现479个村卫生室人工智能辅
诊全覆盖，可以协助村医对病情进行准确判断，
降低误诊、漏诊率。”

“还可以进一步完善急诊救治绿色通道和双
向转诊机制，让村民小病不出村，大病有保
障。”九里回族乡社会办副主任、驻站委员郭昱
雯建议。

协商现场，驻站委员、党员代表、村民代
表、部门负责人围绕政策出台、薪酬制定、能力
提升、考核管理等方面纷纷发表意见，共商共
议，气氛热烈和谐。驿站召集人表示，将跟进协
商意见落实情况并及时向村民反馈。

据悉，自2022年以来，钟祥市政协38个资
政驿站开展一线协商活动50余场次，助力解决
群众急难愁盼问题50余个。

幸福生活更有“医靠”
——湖北钟祥市政协“一线协商”基层卫生服务人才队伍建设

本报记者 毛丽萍 通讯员 韩德炎 伍金凤

党的二十大提出，“坚持发扬民主和增
进团结相互贯通、建言资政和凝聚共识双向
发力，发挥人民政协作为专门协商机构作
用。”在深入学习贯彻党的二十大精神的过
程中，陕西省韩城市政协组织广大政协委
员，既聚焦城市发展“大前景”，又紧盯百
姓生活“小日子”，充分发挥委员工作室作
用，创新开展各类协商工作，以“小城逆
袭”的主动作为，打通了联系服务群众的

“最后一公里”，助推韩城市高质量转型发展
蹄疾步稳。

为此，本报记者就“建好用好委员工作
室，高质量推进政协履职实践”对韩城市政
协主席刘革进行了专访。

记者：您认为在高质量推进政协履职实
践中如何发挥好委员工作室作用？

刘革：坚持党的领导是政协之魂。做好
人民政协工作，必须坚持党的领导。韩城市

政协自觉用习近平新时代中国特色社会主义
思想和党的二十大精神统一思想、统一意
志、统一行动。十四届市政协开局以来，分
地域在全市8个镇 （街道） 设立了委员工作
室，全部委员纳入工作室管理开展活动，并
将每月21日定为委员工作室活动日。市政协
主席会议成员对各委员工作室进行包联指
导，市政协委员工作委员会牵头负责委员工
作室联系工作。委员们坚持党政所需、群众
所盼、政协所能，紧紧围绕人民政协职能，
通过下基层听取群众诉求，聚焦群众关心的
忧心事进行协商，为群众解决实际问题，成
了群众知心人。

记者：韩城市政协高度重视通过政协联
系群众路线工作，请您结合实际工作介绍一
下委员工作室的成立取得了什么样的成效？

刘革：为进一步“让政协走进群众，让
群众走进政协”，去年，我们制定下发了

《关于设立政协韩城市第十四届委员会委员工
作室的方案》，各委员工作室负责人按照“学
习交流的新载体、联系群众的新纽带、协商
民主的新路径、团结联谊的新平台”建设标
准，根据委员自身优势和专业特点，聚焦群
众关心关注的堵点难点问题，负责委员工作
室的规范化建设和各项工作的开展。比如：
龙门委员工作室就“在韩城古城南门设立便
民驿站”这一问题组织委员现场调研，听取
游客和群众意见，提出中肯建议，满足了市
民生活需求，展现了城市人文关怀。芝川委
员工作室就“如何提升我市公交服务”问题
开展微协商，促使市内新增了公交停靠点，
解决了公交线路不规范、甩客严重等问题；
此外，贾雪芹委员工作室发挥自身优势，开
展了“雪芹说史”“韩城红色故事讲堂”等系
列文化讲座，义务宣讲 800 多次，致力于向
世界讲好中国历史中的韩城故事，已成为韩城

政协委员工作室中的标杆。
记者：委员工作室的常态化活动让政协工

作更有活力，接下来韩城市政协将如何更好发
挥人民政协专门协商机构作用，推进工作守正
创新，提升政协履职能力和水平？

刘革：“有事商量”是城市共治的精髓。
韩城市政协将紧扣党的二十大对协商民主作
出的新部署、提出的新要求，把协商摆在更
加重要的位置，围绕陕西省政协“秦商量”
这一协商议政平台，聚力打造“桢协商”这
一协商品牌。通过灵活运用常委会协商、专
题协商、界别协商、调研视察、“微协商”等
履职形式，来突显专门协商机构的作用，同
时，充分发挥委员主体作用，让委员实现从

“要我履职”到“我要履职”的转变，真正把
群众的所盼、所急、所愁转化为履职的所
思、所做、所为。

此外，还要在调查研究上求真务实，启智
增慧。为切实提高“言值”，我们提出“不调研
就不协商，调研不深入不协商”的规则，政协
委员深入一线把脉问诊、解剖麻雀。通过广摸
实情、广纳群言、广集众智，让“政协协商没
有会场、只有现场，不说官话、只谈实话”的
理念更加深入人心。灵活运用调研视察、专题
协商、社情民意、专题督办等丰富履职形式，
将一系列成果转化为老百姓可知、可感、可看
的民生实惠，真正推动政协工作“实起来”、政
协委员“动起来”、政协履职“强起来”，不断
开创新时代人民政协工作新局面。

以委员工作室建设推进高质量发展
——访陕西省韩城市政协主席刘革

本报记者 路强 通讯员 杨敏

“天黑走路再也不害怕啦！”河南省周
口市西华县昆山街道东桥社区的居民近日
开心地说：“这路灯装得真好，政协委员
给俺村解决个大难题。”

今年3月，昆山街道东桥社区“有事
好商量”协商议事室组织政协委员围绕人
居环境亮起来开展调研协商。协商议事室
成员实地走访东桥社区群众居住情况。怎
么能既保证每家门前都被照亮，又不因太
亮影响到居民正常休息？在3次走访调研
后，召开“有事好商量”协商议事会，确
定了路灯安装方案。实施安装后，获得群
众的一致好评。

如何实现协商于民、协商为民？西华县

政协构建“1+22+N”协商议事平台格局，
即县政协设立1个“有事好商量”协商议事
中心，各乡镇（街道）依托乡镇（街道）政协
联络组设立22个“有事好商量”协商议事
室，有条件的行政村、居委会设立N个村级

“有事好商量”协商议事室。
围绕党政工作要事、群众关心关注难

事，西华县政协组织委员通过入户走访、
实地查看、民情恳谈、问卷调查等方式，
广泛听取民声民意。对于从中发现的问题
进行筛选。议题确定后，由乡镇政协召集
人组织召集议题相关方开展协商议事。

为充分发挥委员智慧力量，西华县政
协将全县政协委员二次分配到22个乡镇

（街道）。在“有事好商量”协商议事活动
中，政协委员不仅要做协商议事的组织者，
还要做协商经验的传播者和协商理念的示范
者。在协商议事意见建议交办至相关部门
后，政协委员与相关部门保持经常性联系，
对协商成果办理情况主动向人民群众做好宣
传工作，对群众身边“大事小情”积极推动
相关部门妥善解决，对部门办理起来暂时有
困难的，主动向群众答疑释惑。

据统计，自2022年西华县十一届政协
换届以来，县政协“有事好商量”协商议事
平台，累计开展各类协商议事275次，推动
议事成果落地168个，政协委员参与协商议
事630余人次。

河南西华县政协：“协商议事”赋能基层治理
本报记者 王有强 通讯员 王淙

weiyuanxinyangzi

委员新样子

广西龙胜县政协：“田间课堂”助农增收

孙秀丽孙秀丽 （（左一左一）） 对养老机构护理员进对养老机构护理员进
行业务指导行业务指导

“我在这里住了快30年了，真的没想过小区还能变个
样，这和新建的有啥子区别嘛！”“看着小区一天一个样，
真的很欣慰，政府还是没有忘记我们这些老疙瘩（意为老
人家）。”看着工人们将一根根新电缆埋入地下管道，贵州
省遵义市汇川区航中家属区退休教职工秦为民和张建业由
衷说道。

航中家属区始建于20世纪90年代初。随着城市的变
迁，小区里流动人员增多，绿化带种菜、车辆乱停乱放，
甚至在后围墙乱搭乱建，给小区居民带来了极大的“生活
之痛”，也折射出汇川老旧小区当下的困境。

汇川区政协高度重视老旧小区改造工作，2021年以
来，多次组织调研、视察、议政会，持续对老旧小区改造
工作发出“政协之声”。今年区政协五届二次会议期间，
委员们又聚焦改水、改电、改气、改路等社会治理问题，
提出《关于强化老旧小区治理提升群众幸福指数的建议》
《关于破解老旧小区治理难题的建议》等9件提案。

今年3月，汇川区政协将大连路街道政协工作联络组
提出的《关于强化老旧小区治理提升群众幸福指数的建
议》提案作为区政协常委会重点督办提案，组建督办小
组，编制督办方案，密集跟踪提案办理情况。

4月，区政协办商区政府办，召集政协委员，主办单
位、协办单位相关负责人召开区政协常委会重点督办提案
座谈会，讨论研究解决办法。

5月，提案主办单位区住建局和协办单位上海路街道
办事处，通过入户走访，征求群众意见40余条，协商调
整改造内容3项，确定将改气、改电、改路（包含人行通
道）、改管线、改排水、改停车位、改绿化、改墙体等改
造项目纳入改造计划，并启动改造工作，现已完成管线入
地、墙体粉刷、文化建设、人行通道铺设、停车位改造、
绿化改造、排水改造等项目。

6月30日，区政协常委会对该提案进行了现场督办。
目前，汇川区人民政府已商用电部门，将航中家属区

变压器入地入箱；商燃气公司，燃气管道安装完成后第一
时间调试，并现场办理开通；门禁、停车场、文化等相关
设施设备也进入采购阶段。

区政协主席石重友说，区政协连续3年将老旧小区改
造纳入调研、视察、议政之中，这是一个不断了解老旧小
区改造工作出现的问题和困难，同时协商找到解决办法的
过程。我们通过常委会提案督办，推动解决了部分老旧小
区改造出现的问题，但全区老旧小区数量众多，要广泛动
员人民群众积极参与，共商改造大计。目前，汇川区政协
将老旧小区改造工作纳入下半年视察活动。

（李图康）

小区 30 年
一朝换新颜
——贵州省遵义市汇川区政协以

民主监督促老旧小区改造

近日，广西桂林
市龙胜各族自治县政
协委员、县农业发展
服务中心副主任陈艳
萍，带领农业专家深
入伟江乡新寨村蒙萌
农业开发专业合作
社，向果农讲解疏果
管理病虫害防治等技
术，让“田间课堂”
助力农民增收。
吴生斌 肖亮升 摄


